

# DIARIO



# DE REUS

DE AVISOS

Y NOTICIAS

DIRECTOR D. José Domenech Grau

FUNDADO EN 1859

Numero suelto 5 céntimos

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución, 7, (Pórticos.)

CORRESPONSAL en París para anuncios, comunicados y suscripciones M. Lorette, Rue Caumartin, 61

## Centro Vitícola del Vallés

GRANDES CRIADEROS DE CEPAS  
AMERICANAS E HISPANO-AMERICANAS  
EN  
Montmelo, Parets, Montornès y Moncada  
25 HECTAREAS DE PLANTACIONES.

### VIUDA y SOBRINO de ANTONIO DELMAS

Propietarios viticultores, proveedores de los principales Centros, comarcas agrícolas, viveros oficiales y particulares del Extranjero, Península y Baleares. Premiaos con gran diploma de mérito en el Concurso vitícola de Badalona de 1892, Representación en todas las provincias de España.

Pídase el catálogo gratis núm. 9 de 1896-1897

Injertos—Barbados—Estacas—Selecciones perfectas—Autenticidad garantidas.— Para telegramas: ANTONIO DELMAS, Barcelona.

### Viuda y sobrino de Antonio Delmas

DIRECCION GENERAL | SUB-DIRECCION | Representante en esta provincia  
Poniente, 61, Barcelona. | Mar, 46, Valencia. | D. Pedro Fábregas, calle S. Juan, 28, primero, Reus.

### Guano para todos los cultivos

Guano DELMAS concentrado  
FABRICA EN BARCELONA Y VALENCIA

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtien cada dia más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilación, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesan sobre ellas, aumentando el renacimiento de un modo sorprendente.

#### Clasificación del guano DELMAS

«Guano Delmas».—Arroz.—Abono completo é intensivo, especial para el cultivo del arroz.  
«Guano Delmas».—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.  
«Guano Delmas».—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composición de nuestros Guanos sobre factura

### Gabinete Odontológico del Cirujano dentista DOCTOR

## J. Jordan.

Tengo el honor de participar á mis numerosos clientes en particular y al público en general que acabo de adquirir el último y célebre anastérico óleo gáico (guayacol). Los anastéricos empleados en mi gabinete para las extracciones sin dolor son:

- El guayacol
  - La cocaina
  - El cloruro de Elilo
  - El eter pulverizado
  - La electricidad.
- Especialidad en orificaciones  
Plaza de Prim, 2, principal  
Sobre el Gran Café de España.

Se retrata todos los días. Festivos y laborables. A petición. Nuevas fotografías c res.e

**TORRES FOTOGRAFO**

Opera todos los domingos.  
Paseo Mata 12  
de despacho: Los festivos

**ANTONIO RABASO CREUS**  
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

ha trasladado su despacho al arrabal bajo de Jesús, número 39, entresuelo.  
-- Reus --

## JUAN MAGRIÑA BANÚS.

MÉDICO CIRUJANO

calle de Monterols número 17 segundo piso.

## AVISO

D. Marina Gavalda Caparó  
COMADRONA.

Aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.  
Se ha establecido en Reus, calle Galí, número 22, piso primero.

## CORRIENTES DE PAZ.

Los telegramas publicados en las columnas de algunos periódicos, se ocupan, tomando como base de sus cálculos datos más ó menos fundados, de las corrientes de paz que al parecer dominan en la cuestión cubana, llegando algunos á creer, en sus optimismos, que acosado Máximo Gómez por la incesante persecución de las columnas y careciendo de medios con que hacer frente á las fuerzas españolas, trata de deponer sus armas, por considerar perdida por completo la causa de la insurrección.

Dicho se está que el asunto reviste importancia trascendental, pues desaparecidas, con la muerte de Maceo, las negradas acaudilladas por este y batidas de continuo las partidas de escasa importancia que merodean en algunas provincias de la isla, queda reducida la rebelión, á las fuerzas de Máximo Gómez, uno de los pocos cabecillas, que no ha pagado con su vida, el caudal de sangre y oro que están ocasionando á la nación española. De ahí que el anuncio de que el viejo cabecilla busca una ocasión para presentarse, haya causado sensación, ya que desaparecido aquel del teatro de la guerra, sería un hecho, en término brevísimo, la paz tan suspirada.

Ignóranse por hoy, como es natural, los datos en que se fundan las corrientes de paz, y de ahí que no nos sea posible entregarnos á las explosiones de entusiasmo iniciadas en algun periódico: no precisamente por que no sea para nosotros un deseo vivísimo la paz, si no por que la estimamos lo bastante, para no manosearla inoportunamente, ocasionando despues, si por desgracia el término de la insurrección no resulta, una desilusión más, en el seno de muchísimas familias, cuando no un engaño á estas, que buscan, las más de las veces entre las

columnas de un periódico, la noticia anhelada: el término de la guerra: el regreso del sér querido.

Conste, no obstante, con cuanta satisfacción nos hemos enterado de las corrientes de paz que dominan, y cuanto grande es nuestro deseo de que obtenga una rápida y completa confirmación.

Equis.

## DE MANILA

### POR EL CABLE

### TELEGRAMA DIRECTO

Del redactor corresponsal de EL IMPARCIAL

Manila 8 (5,45 t.

(RECIBIDO EL 10 A LAS 3 MADRUGADA)

La situación mejora.—En los alrededores de Manila.—Marcha de la columna Albert.—En la provincia de La Laguna.—La columna Barraquer.—60 rebeldes muertos.—110 guardias civiles presos.

La situación mejora considerablemente.

Las cercanías de Manila se hallan más despejadas y los rebeldes que hostilizaban constantemente los barrios extremos no se atreven ya á aproximarse tanto á la capital.

La columna Albert compuesta de 700 infantes y cien caballos, no descansa en limpiar de insurrectos los montes de San Mateo.

Despues de una marcha de once horas en la que se tomaron varios campamentos al enemigo y se destruyeron grandes depósitos de arroz, han caido en poder de nuestras tropas dos fábricas de machetes.

En la provincia de la Laguna dominan completamente las tropas enviadas por el general Polavieja.

En Santa Cruz, cabecera de la Laguna hay quinientos soldados que bastan á asegurar la tranquilidad de aquel vecindario y defender las fincas inmediatas.

Varias columnas volantes recorren los campos y pueblos impidiendo los desmanes de los insurrectos.

En Alaminos, Cavinti, Majayjay, Sinoloan, Pagsanjan y otros pueblos importantes de la provincia, se han construido fuertes que permitan facilmente la defensa.

Los rebeldes reunen fuerzas en la Pampang, pero no han conseguido el apoderarse de ningun poblado.

Han ocurrido pequeños encuentros en Bigaa, Calumpit y otros pueblos de la provincia de Bulacan.

El enemigo huye siempre, y en los combates á campo descubierto no ofrece resistencia.

En la provincia de Bataan hay combates frecuentes.

El último de que se tiene noticia es el sostenido por el coronel Barraquer, que dispersó á las partidas que construian trincheras en Huscal, matando á 60 indígenas.

Se prepara el copo de estas partidas, mediante la combinación de tres columnas, que las tienen completamente cercadas.

Los rebeldes de Cavite intentan un esfuerzo desesperado para forzar el istmo de Noveleta, invadir los montes de San Mateo y auxiliar á los rebeldes de Bulacan y de otras provincias.

Bonifacio y Emilio, que como es sabido son los principales jefes del cantón caviteño, tratan á toda costa de salir del recinto en que están fortificados para animar á los rebeldes de otras provincias y prolongar la guerra.

Emilio, al frente de 6.000 rebeldes, ha atacado el paso del istmo, siendo rechazado con grandes pérdidas.

Se cree que volverán á insistir en el ataque, y para impedir que consigan su propósito el general Polavieja ha establecido una doble línea de defensa que va por el rio de Pasig, Las Piñas y Muntinlupa. Estas dos líneas fueron ayer considerablemente reforzadas.

Manda estas líneas el general Galvis y para reforzarlas aun mas operan á retaguardia cuatro columnas dispuestas á acudir al punto donde sea necesario.

Ahora los caviteños cruzan la Laguna de Bay en pequeñas lanchitas, de á cinco personas, dirigiéndose á la provincia de Morong y Montes de San Mateo.

Dícese que el enemigo tampoco desiste de la locura de atacar á Manila buscando un golpe de efecto.

Si legaran á realizar este despropósito, sería seguro el copo de los que lo intentaran; tal es la disposición de las fuerzas.

A la llegada de los primeros refuer-

Curación rápida y segura de la

# TOS

usando los

## CONFITES CARPA

No contienen opio ni morfina. Los

## CONFITES CARPA

es la especialidad que se ha acreditado más rápidamente de todas cuantas se han inventado para combatir la

# TOS

Se vende en todas las farmacias de España y Ultramar á 2 pesetas frasco.

## Al público

**FRANCISCO VENDRELL** vecino de Reus, calle de San Luis (Verges) núm. 66 de oficio minero, ex-encargado de José López, ofrece al público su domicilio y oficio por si se digna honrarle con su confianza; en la seguridad de que puede esperarse de él como constructor de minas, pozos y demás trabajos del mismo género, un buen y ventajoso resultado, debido á una larga práctica de veinte años.

## URNAS

para el sorteo de quintas.

**FRANCISCO TAPIRÓ**

Calle Llovera, (antes Padró), 10

— REUS —

zos que se esperan se atacará á Bacoar, y estas posiciones serán la base del avance hacia Cavite.

Ayer, á la llegada de las tropas de la Península, hubo ruidosas manifestaciones de entusiasmo. Hubo atronadores vítores para España, el ejército y Polavieja.

Sin pecar de optimistas, puede asegurarse que el aspecto de las cosas ha cambiado esencialmente. Las disposiciones de Polavieja hacen renacer la confianza y quitan alientos á la rebelión.

Se hace una guerra de verdad con todas aquellas prevenciones que aconsejan la experiencia y el buen sentido.

En breve funcionarán 5 batallones de voluntarios indígenas de Ilocos, Pampanga, Cagayán Visayas y Pangasinan. Estos batallones han pedido al capitán general formar en la vanguardia cuando llegue la ocasión de atacar á Cavite.

El cónsul británico ha amonestado á tres ingleses que hacían propaganda contra España.

Ha sido preso el cubano Andrés Veralloble, que acababa de llegar de la isla de Cuba.

Los insurrectos han comenzado las represalias que habían anunciado con motivo del fusilamiento de Rizal.

Su primer acto de venganza ha sido fusilar á un anciano fraile agustino respetadísimo por su virtud y saber.

Este venerable sacerdote se hallaba en poder de los rebeldes desde que comenzó la insurrección.

El capitán general tuvo noticia de que en la provincia de Tayabas la Guardia civil indígena estaba dispuesta á pasarse al enemigo.

Por virtud de órdenes del general Polavieja han sido desarmados y apresados 110 guardias civiles de la expresada provincia, que han sido conducidos á Manila.

También han sido presos 3 rebeldes que los indujeron á sedición.

Hoy se ha celebrado un consejo de guerra contra 7 rebeldes, para los que se ha pedido la pena de muerte.

Entre ellos figura uno que ha sido tesorero del Consejo del Medio del Katipunan.

Dícese que Antonio Luna Novicio solo será condenado á 20 años de presidio, habiéndole salvado la vida la declaración del general Blanco.

Luna ha abjurado sus errores confesándose con un jesuita.

Manuel Ahama.

## Un caso original.

Lo relata ayer *La Vanguardia* en esta forma:

«Un caso que puede calificarse de chusco ha ocurrido entre un caballero francés y el jefe de vigilancia señor Plantada.

Presentóse aquel en las oficinas del Gobierno civil, denunciando que de una de las poblaciones de la nación vecina, se había fugado del hogar paterno una hija suya de 21 años de edad, en compañía de un primo, casado, que á su vez abandonó á su mujer.

El señor Plantada desplegó tan buen acierto en sus pesquisas, que á las pocas horas consiguió fuese capturada la amorosa pareja en una fábrica de jabón del pueblo de Sans.

Antes de que el jefe de vigilancia tuviera noticia de la detención, presentóse de nuevo el padre de la joven reclamando á su hija excusándose el señor Plantada é insistiendo el padre en que le constaba que su hija debía estar en su poder á las cuatro de la tarde.

Ante las seguridades que daba el caballero en cuestión, trató de averiguar el señor Plantada quién se las había proporcionado, explicando aquel lo que sigue:

Que estando paseando por la Rambla, triste y meditabundo por la suerte de su hija, acercósele una gitana con un niño en brazos pidiéndole una limosna.

Dió algunas monedas al afligido padre, y entonces la gitana preguntólo

lo que le pasaba, puesto que su semblante revelaba algo anormal, ofreciéndole hallar un remedio.

Entrególe la mano nuestro hombre y por ella *adivino* la gitana que algo se le había perdido lo cual le sería devuelto entregando cierta cantidad.

Contó entonces cuanto le sucedía, entregándole el dinero pedido, asegurando la gitana que á las cuatro de la tarde del siguiente día tendría la hija en su poder, la cual añadió, había sido robada por un hombre rubio.

Admirado de tanta candidez el señor Plantada, iba á decir al caballero que esperase, cuando entraron á participarle la detención de los prófugos.

El padre quedó archi-satisfecho de los servicios de la gitana, y muy conmovido de sus artes mágicas, perdonando á su hija la falta cometida, después de una sentimental escena en que aquella no quería abandonar á su raptor.»

Hasta aquí el relato: lo que hace falta ahora, es que el buen caballero francés, á quien se refiere la noticia, no tome á España por un país de adivinos, concediendo demasiada importancia á lo que no viene á ser más que una rarísima casualidad.

## SECCIÓN OFICIAL

### REGISTRO CIVIL

de los días 9 y 10 Enero 1897.

#### Nacimientos

Francisco Ollé Masqué de Antonio y Rosa.

#### Matrimonios

José Aixelá Jové, con Luisa Tarrats Gonzalez.—Gregorio Guri Prats, con Josefa Estivill Segarra.—Jaime Hernandez Solé, con Eduarda Mariné Pamiés.

#### Defunciones

Teresa Llauradó Cuchí, 70 años, Carmen alta, 19.—Teresa Cendra Guasch, 36 años, Raseta de Sales, 21.

## INUNDACIONES

### MAS DETALLES

Dice un telegrama de Sevilla, fecha del día 10:

«Continúa el descenso iniciado anoche en el Guadalquivir.

Durante la madrugada han bajado las aguas mas de un metro.

Aun resulta el caudal del rio con siete metros sobre el nivel ordinario.

Siguen cubiertos de agua los muelles, la Alameda de Hércules, la Vega, la dehesa de Tablada y los campos inmediatos.

La mayor parte del barrio de Triana está ya libre de inundación y solo queda agua estancada en los sitios mas bajos.

Las noticias recibidas de los pueblos ribereños son desconsoladoras: todos ellos quedan arruinados por los efectos de la inundación en las vegas.

Aquí mejora el tiempo y renace la animación en la ciudad; pero se nota gran desconsuelo en los ánimos por las considerables pérdidas que las aguas han ocasionado.

La situación de los jornaleros es muy triste y todo pudiera remediarse emprendiendo obras para darles ocupación.

Ha podido restablecerse el servicio regular de trenes.

—De Lugo telegrafían hoy que la línea de Galicia está interrumpida en el kilómetro 505, á causa del desprendimiento de tierras.

Los trenes no pueden circular y es necesario hacer trasbordo.

—Dicen de Toledo que decreta la inundación y que no hay noticia de que hayan ocurrido desgracias personales, pero sí grandes desgracias en los campos, por haberse estendido el rio y el arroyo Algodor, en algunos puntos, de tres á cuatro kilómetros.»

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—S. Benito.  
SANTOS DE MAÑANA.—S. Leoncio.

## AUDIENCIA DE TARRAGONA

### FALLOS

En la sección primera no se ha dictado ninguno en la última semana.

En la sección segunda se han dictado los siguientes:

En causa procedente del Juzgado de Gandesa por el delito de disparo y lesiones contra Ramon Serra y Luis Domenech, se ha condenado al primero á 3 años y 5 meses de prisión correccional, y al segundo á 4 meses y 20 días de arresto mayor.

El de la del Juzgado de Valls, por el delito de hurto contra Pablo Mestres y otros, ha recaído fallo absolutorio.

En la procedente del mismo Juzgado por el delito de allanamiento de morada contra Antonia Felip, ha sido también absuelta.

Y de conformidad:

En causa del Juzgado de Tarragona por el delito de lesiones contra José Abello Rebull, ha sido condenado á dos meses y un día de arresto mayor.

Y en causa procedente del mismo Juzgado por el delito de tentativa de estafa contra Joaquín Pereyra Alba y Joaquín Pereyra Espejo, les han sido impuestas respectivamente las multas de 125 y 200 pesetas.

## SPORT VASCO

### FRONTON CONDAL.

SR. DR. DEL DIARIO DE REUS.

Barcelona 10 Enero 1897.

Numerosísima y distinguida concurrencia asistió esta tarde al Frontón, ante el atractivo que ofrecía el cartel anunciando el debut, en esta cancha, del maestro Belouqui y del no menos aplaudido Muchacho, ya que, á decir verdad, la casi totalidad de aficionados á este sport, empezaba á desanimarse por no poder presenciar, casi nunca, la clásica y elegante bolea.

Belouqui y el Americano, rojos, contra, Muchacho y Ayestarán, azules, ha sido la combinación del partido. Correspondió el saque al bando rojo que se apuntó el primer tanto; con gran entusiasmo y muchísima codicia se disputaron los once siguientes, igualando ambos bandos en los quince 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 11, pero sea porque Ayestarán empezó á desconcertarse, sea porque el Americano le cargaba todo el juego, elevando muchísimo la pelota á fin de impedir que Muchacho pudiese rematar, la cuestión ha sido, que los colorados han ido ganando terreno desde la última igualada, y si bien se han peloteado muy bien algunos tantos, el partido no ha despertado ningún interés defraudando las esperanzas del público en general, que, dado su comienzo creía hubiera resultado superior.

Belouqui, que al salir á la cancha fué saludado con una salva de aplausos, no ha hecho mas que cumplir, y si ha ganado el partido lo debe al Americano que ha jugado superiormente. Muchacho, por el contrario, ha sido el que ha oído mas aplausos, pues ha hecho mas de lo que podía para ganarlo, pero, su zaguero le pifaba cuanto á él llegaba, de modo que han resultado inútiles sus esfuerzos.

El bando rojo se apuntó todas las decenas, tal como sigue: 10 por 7, 20 por 13, 30 por 23, 40 por 30 y 50 por 39 en que quedaron los azules. Ganó la quiniela, la pareja Chiquito de Ondárroa y Ayestarán.

Pifero.

## CRONICA LOCAL Y GENERAL

Muy poco concurrido vióse el mercado efectuado ayer en esta ciudad, realizándose escasísimas operaciones.

En otro lugar publicamos la acostumbrada revista semanal.

\*\* Segun nota facilitada en los centros oficiales, no es cierto que Su Santidad León XIII se halle en el delicado estado de salud que han supuesto algunos periódicos.

\*\* Cerca las siete de anteanoche, los cabos de la guardia civil del puesto de esta ciudad José Ferrando Sancho y Miguel Ferrá Callao, detuvieron en la calle de Amargura, á un soldado prófugo llamado Rosendo García Godes, natural de Valdevarnés, provincia de Segovia, que se dedicaba á vender alambre.

Dicho sujeto será puesto á disposición del señor Gobernador Civil de la provincia.

\*\* De nuevo vuelven á circular billetes falsos de 50 pesetas, serie A con el busto de Goya.

El trabajo está hecho con perfección, distinguiéndose sin embargo de los legítimos en que la fecha de emisión de los falsos es de 1.º de Octubre de 1889 y la de los legítimos de 1.º de junio del mismo año.

Los billetes falsos á que aludimos, son los que por el dorso contienen dibujos de angelitos.

\*\* Ha disminuido algo el caudal de aguas de que se surte esta población para su abasto, temiéndose se agrave de nuevo el problema del agua si no acuden en nuestro auxilio lluvias en abundancia.

\*\* Por telegramas que ha recibido la Compañía Trasatlántica se sabe que el vapor «Isla de Panay» salió el día 8 de Suez en dirección á Aden y que el vapor «Leon XIII» salió anteaer de Suez con rumbo á Port Said. En este último regresa á la península el marqués de Peñaplata.

\*\* Ayer cayó un abundante nevaco en los montes próximos, que ocasionó en la temperatura una baja considerable.

Por la noche se levantó un viento fuerte que cedió un tanto entrada la madrugada. A esa hora el frio era glacial.

\*\* Ha sido entregado á la compañía de don Teodoro Bonaplata, el drama catalán de don Angel Guimerá titulado «Terra Baixa». Como dicha compañía acabó anteaer su contrata en el Teatro Principal de Tarragona, es fácil que sea estrenado en Tortosa, donde en breve debe debutar aquella.

\*\* Nuestro apreciable amigo el distinguido naturalista don Juan Mateo Teruel, nos participa haber trasladado su domicilio y taller de disección, á la calle de Seminarios número 38.

\*\* Ha llegado á Barcelona y se hospeda en el Gran Hotel Continental el comandante del acorazado Pelayó, don Juan José de la Mata.

\*\* El «Orfeón Reusense» del «Centro de Lectura» ha sido obsequiado por la Sociedad Filarmónica de Santa Cecilia y el Circulo Coral de Montpellier, con un diploma de honor, como recuerdo cariñoso de su estancia en aquella ciudad, durante el mes de Julio del año último.

\*\* En Lérida una pobre mujer, al enterarse de que había fallecido un hijo suyo que tenia sirviendo en el ejército de Cuba, fué presa de un fuerte síncope teniendo que ser conducida en grave estado al Hospital. La infeliz mujer por cuya vida se teme, tiempo atrás tuvo la desgracia de ver morir á otro hijo suyo, el cual cayó desde el tercer piso de su domicilio, falleciendo en el acto.

\*\* Con la función dada anteanoche en el coliseo de la plaza de Prim, terminó los compromisos que con la empresa del mismo tenia la compañía cómica-lírica dirigida por don Angel Gonzalez, la cual, segun noticias, pasa al Teatro Principal de la vecina ciudad.

A pesar de la larga serie de funciones que aquella ha dado en el «Fortuny» y de que no fué la misma tan completa como se había anunciado, el resultado obtenido por dicha compañía, durante su estancia en esta ciudad, ha sido bastante satisfactorio.

\*\* Ayer se recaudaron en concepto de consumos pesetas 870'84.

\*\* Se ha establecido en esta ciudad la comadrona doña Maria Gavaldá Caparó, con título académico, cuya señore ofrece al público sus servicios en la calle del Galí, 22, piso primero.

\*\* Han sido enviados á Madrid los autos del proceso anarquista custodiados por el oficial de la guardia civil don José Maria de Santmonat.

Es muy posible que la vista de la causa ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina tarde aun un mes en celebrarse.

Los presos que han solicitado permiso para contraer matrimonio son Ascheri y Mas. En el caso probable de que se les conceda autorización, lo efectuarán respectivamente, con Francisca Saperas viuda del anarquista Borrás y con Salud Borrás, hermana del mismo.

En este caso el matrimonio se celebraría en Montjuich.

\*\* Por efecto de la lluvia, tuvo que suspenderse el concierto que debía dar anteaer mañana en el paseo de Mata, la banda municipal.

\*\* Para la serie de bailes de Carnaval que se efectuarán en breve, ha contratado la sociedad recreativa «El Olimpo», á la laureada banda municipal de esta ciudad.

\*\* Ha visitado nuestra Redacción el «Diario Moderno», periódico de avisos y noticias que acaba de ver la luz en Barcelona.

Deseámosle larga y próspera vida.

\*\* Ayer tarde fueron puestos en libertad Ramón Pallejá y Miguel Fort, que se hallaban detenidos en estas Cárceles por haber sustraído un trozo de hierro del que se usa para la construcción de pipas.

\*\* En el puerto de Gadacano, (Bilbao) una joven, ha cometido un infanticidio en circunstancias horribles.

Soltera la muchacha se tuvo de unos amorios una ruéba sobrada evidente en el nacimiento de una criaturita, que no pensó mas que en suprimir lo más pronto posible.

La desventurada, poco después de dar á luz cogió á su hijo y lo arrojó á la calle, desde una considerable elevación.

Lo milagroso es que el tierno recién nacido no haya muerto del golpe.

Recogida la criatura corrió por el pueblo la noticia del crimen, y el rumor público señaló enseguida á la culpable. Amotináronse las mujeres y ha sido necesario proteger á la infanticida de las iras de sus vecinas, que la querían arrastrar.

El fabricante del inmejorable papel de fumar Job, regala este año á sus cada dia mas numerosos parroquianos, un artístico calendario de 1897, debido al lapiz del célebre artista Guillaume de Paris. Cada comprador de por lo menos media gruesa, tiene derecho á dicho calendario. Unico depósito Rambla Canaletrs, 5. Barcelona.

## LOS GRANDES EXTRENOS

### SANSONE E DALILA

El éxito que acaba de obtener en el Gran Teatro del Liceo la ópera bíblica del maestro Saint-Saens, nos mueve á dar una idea de ella, extractando lo que respecto á la misma ha escrito el distinguido crítico don F. Suarez Bravo: «El fondo de la ópera lo constituye el relato de la Biblia, pero notablemente alterado por el libretista, quien, segun noticias, no ha sido otro que el mismo compositor, reduciéndose la tarea de M. Lemaire á la versificación del texto suministrado por el músico.

El primer acto presenta á los hebreos abatidos y subyugados bajo el poder de los filisteos. Sanson logra despertar sus dormidas energías, y cuando Abimelech, sátrapa de Gaza, se presenta llamado por la agitacion que se advierte en los vencidos, Sansón implora el auxilio divino, y arrancando la espada

de manos del guerrero filisteo, cuando este va á precipitarse sobre el caudillo de Israel, le derriba muerto al suelo.

Lo que no ha podido la fuerza lo logrará la astucia. Dalila, aconsejada por el Gran Sacerdote de Dagon, envuelve á Sanson en la red de sus seducciones; como Omtalia con Hércules en el poema que también Saint-Saens ha tratado musicalmente, Dalila descubre el secreto de la fuerza del héroe, y el telón cae en el primer acto, cuando Sanson, á medias vencido, se decide á seguir los pasos de Dalila.

Un duo de ésta con el Gran Sacerdote, y otro mas largo con Sanson, llenan casi por completo el segundo acto. En aquel, Dalila, movida por el fanatismo religioso y con el intento de vengar en Sanson los insultos que los Israelitas han hecho al dios de los Filisteos, Dagon, promete emplear todo el poder de sus encantos para esclavizar á Sanson. Llega éste, y en la ruda lucha que libran en su pecho, por un lado los deberes de su misión como caudillo y libertador de los Hebreos, y por el otro el poder de las seducciones de Dalila, salen éstas victoriosas, y cuando aquella se retira á su morada, Sanson la sigue. En la escena, que queda por un momento desierta, aparecen, saliendo de la oscuridad, guerreros filisteos esperando la señal para apoderarse del héroe; ésta no se hace esperar. Dalila se asoma á la ventana llamándoles. «¡Traición!» se oye gritar al hebreo, mientras los soldados le sujetan, y el telón cae.

El tercer acto tiene dos cuadros; en el primero se ve á Sanson, cautivo, ciego, cortada la cabellera, dando vueltas trabajosamente á la piedra de un molino; en el segundo se desarrolla una gran fiesta religiosa en el templo de Dagon: Dalila, el Gran Sacerdote, Sanson conducido por un niño, se presentan sucesivamente, y las jóvenes filisteas bailan ante el ídolo de Dagon, que ocupa entre columnas y luces, el centro del templo.

Dalila y el Gran Sacerdote hacen apurar al héroe todas las amarguras del vencimiento, y la sacerdotisa lleva el escarnio hasta el extremo de ofrecerle por su misma mano una copa de hidromiel, recordándole la escena de su seducción. Empieza la danza sagrada y Sanson se hace llevar al lado de los dos pilares que sostienen el techo del fondo del santuario, dirige á Dios una plegaria ardiente para que le devuelva el antiguo vigor, y sacudiendo las columnas con fuerza incontrastable, derriba el templo, pereciendo todos bajo sus ruinas.

MERCADO DE REUS.

11 Enero de 1897.

Los precios de las ventas fueron los siguientes:

Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 20 á 24 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 22 á 26 pesetas id.; id. llamado Pié de Montaña de 25 á 28 pesetas id.; idem. del Priorato de 26 á 30 id. id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 15 á 20 pesetas id., con tendencia al alza.

Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls y Vendrell de 20 á 25 pesetas la carga; del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 18 á 24 id. De otras procedencias segun clase y grado de 20 á 25 pesetas id. con tendencia al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado al rededor de 50'00 pesetas la carga y las blancas á 45 segun grado.

Espíritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 39 á 40 grados de 460 á 475 pesetas los 516 litros. Extrafino, id. de 475 á 485 pesetas los 516 litros.

Aceites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4'75 á 5 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 5 á 5'25 pesetas; id. del Urgel de 17 á 18 reales idem; Arriera de 16 á 17 reales id.

Avellana.—Se han realizado algunas partidas las cuales se han colocado, la nueva cosecha, de 21'50 á 22 ptas. el saco de 58 kilos, con tendencia á baja.

Almendras nuevas.—Bastantes partidas de mollar en cáscara se han colocado de 30 á 32 pesetas el saco de 50 kilos. La de esperanza en grano de 55 á 60 ptas. quintal de 41'60 kilos; idem planeta á 65 ptas. id.; id. largueta de 50 á 52'50 pesetas id. y la comun de 45 á 50. Tendencia al alza.

Algarrobas.—Se pagan de 6 á 6'25 pesetas quintal (41'60 kilos).

Arvejas.—Se pagan de 13 á 14 pesetas cuartera, segun clase.

Habones.—Se cotizan de 11 á 12 pesetas idem.

Maiz.—Se colocan algunas partidas de 10 á 10'50 pesetas segun clase y procedencia.

Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase, de 8'75 á 9 pesetas de Urgel, de 7'50 á 8 id., rusa de 7'75 á 8 pesetas.

SECCION AMENA

HUMORADAS

I

Modelo de los grandes sacrificios y tipos tan honestos como bellos, no he visto nunca una mujer con virtuosos... ni hallé jamás hombre de bien sin ellos.

II

Piensa, si en el mundo tu persona (aclama, que hay algo infame en la mujer con fama.

III

En mengua del honor y del decoro, la lucha por la vida, es por el oro.

IV

Dos esposos de bien que se visitan, no se hacen compañía, y se la quitan.

V

La joven inocente que, hará un año, aún creía en mis votos, hoy es mujer que, sin hacerse daño, sabe marchar sobre los vidrios rotos.

CAMPOAMOR.

Enero 1897.

INFORMACION GENERAL

El Sr. Sagasta y Máximo Gómez

Ocupándose *El Globo* de los telegramas en que se habla de una carta dirigida por Máximo Gómez al Sr. Sagasta, proponiéndole determinadas condiciones para negociar la paz, dice lo que sigue:

«Tan absurdo nos pareció el rumor, que no hemos levantado acta de él y si ahora lo desmentimos rotunda y termi-

nantemente, negando en absoluto la existencia de la supuesta carta, es porque en un periódico de anoche se acogió un rumor con el de referencia relacionado, y es el de que Rothschild ha telegrafiado á su representante en Madrid diciéndole que la carta existe.

No sabemos si existirá el telegrama—creemos que no.—Cuanto á la carta, si ha sido escrita, no ha llegado á manos del señor Sagasta.»

Como me pagas... te pago

A propósito de haber *El Imparcial* llamado desdeñosamente *tenderos* á los comerciantes de la Habana, escribe un articulista, en *La Correspondencia Militar*:

«Quien á hierro mata, á hierro muere.

Los dos periódicos que mas abusaron del sistema de las manifestaciones, están hoy condenados por manifestaciones análogas.

Ellos jalearon el comercio de Madrid, y hoy el comercio de la Habana les contesta en igual forma.

Y no vale como candidamente hace hoy *El Imparcial*, burlarse de los grandes gremios de la Habana; porque el colega que supone mayor capacidad y autoridad en el periódico que recauda mas perros chicos, ha de confesar, si es consecuente, que el comercio de la Isla de Cuba tiene mas dinero y mas importancia que los ultramarinos de Madrid.

Es muy cómodo llamarles á los de allá en forma despreciativa *horteras* y *tenderos*, mientras que se halaga á los de aquí; porque no consta que en la manifestación de los comerciantes de Madrid figuraran el duque del Fideo, ni el marqués del Bacalao, ni el conde del Pimiento Molido, ni el vizconde del Carbonero, ni el barón de la Castaña Pilonga.

O se tira de la cuerda para todos, ó no se tira para ninguno.»

Un empréstito exterior.

Asegúrase que en las repetidas conferencias que ha tenido el presidente del Consejo con el Ministro de Hacienda, han dejado concretados los preliminares para fijar las bases sobre las que se va á negociar una nueva é importante operación de crédito.

Parece que se trata de colocar el futuro empréstito en el exterior.

¿Se presentará Máximo Gómez?

«La Correspondencia repite las noticias de la próxima sumisión de Máximo Gómez.

La versión es verosímil y, por lo menos razonada.

Dice el periódico que ha oído asegurar á personas de autoridad indiscutible, que se han recibido en Madrid despachos en los cuales se manifiesta que á la junta cubana de Nueva York han llegado apremiantes mensajes de Máximo Gómez, anunciando que su posición es insostenible.

Dice Máximo Gómez á la Junta que se les están acabando las municiones á sus gentes, y que si no hay un alijo considerable dentro de poco, no tendrá mas remedio que renunciar á la lucha, y pensar el modo y manera de entregarse á las autoridades españolas.

Se asegura también que el representante de la casa Rothschild, en Madrid, tiene un telegrama notificándole que el viejo cabecilla intenta presentarse.

Gastos de utensilios y transportes

Acerca el asunto de las camas y pasajes de que se ocupó «*El Imparcial*», ha escrito «*La Epoca*», lo siguiente, sin que haya sido combatido por aquel colega:

«Cuando hace ya tiempo se ocupó la Prensa en la adquisición de camas y utensilios con destino á los hospitales

de la isla de Cuba, probamos cumplidamente lo infundado de los cargos que se hicieron á la Administración Militar de Cuba.

Hoy que vuelve á hablarse del asunto hemos de consignar de nuevo, que segun los datos que posee el Ministerio de la Guerra, se autorizó el gasto de pesos 169.447,24 centavos, para adquirir camas, ropas, muebles y toda clase de efectos para 100 oficiales, y 4.000 para las clases de tropa; de modo que el coste aproximado de cada cama fué de 41 pesos 32 centavos.

Respecto al transporte de trabajadores, también consta oficialmente que el capitán general de Cuba, en 14 de Octubre último pidió la aprobación del gasto de 22.950 pesos presentado por la Compañía Trasatlántica relativa al transporte en sus vapores de mil quinientos treinta trabajadores desde la Habana á Guantánamo y Manzanillo durante los meses de Enero y Febrero de 1895.

No son, pues, 170 trabajadores, como dijo el corresponsal de *El Diario de Barcelona* y sirve de base á los apasionados comentarios de *El Imparcial*, sino 1530, y, por lo tanto, el coste de cada pasaje no resulta á 135 pesos, sino á 15.»

Recomendaciones



Taller de Relojería

DE

♦ R. PERPIÑA ♦

Calle Mayor, 24, principal—Reus

CASA LA MAS BARATA DE ESPAÑA

¡¡OCASIÓN!!

Por todo el presente mes de Enero, se liquidan 60 relojes de bolsillo, á menos de la mitad de su valor.

Tarifa especial para

los señores relojeros

El turroneiro ANTONIO PLA, situado en el Arrabal de Santa Ana número 6, participa á sus clientes y demás personas que tengan el gusto de probar un grandioso y variado surtido de turrones de varias clases que acaba de recibir, legítimos de Jijona y Alicante, mazapan, yema, confites de Alcoy y varias clases de dulces secos.

¡Vamos pues; probad esos turrones y dulces, que así os convenceréis de su inmejorable gusto!

Telegramas

De la guerra de Cuba

Madrid, 11.

Dicen de Cuba que el general Weyler ha combinado entre varias colum-

nas una operación para envolver las fuerzas de Máximo Gómez, entre las que cada día es mayor el desaliento. Para completar esta operación, el general Arolas ha salido de Pinar del Rio con dirección á Las Villas y la trocha de Júcaro á Morón.

Noticias de Filipinas

Madrid, 11.

Las tropas españolas persiguen el ataque de Noveleta. Confíase que obtendrán el triunfo.

Se dice que han aparecido en varias provincias nuevos grupos insurrectos.

Los rebeldes de Selang han atacado el barrio de Santa Rosa, situado en la ribera de la Laguna. Fueron rechazados, con muchas bajas. La persecución ha debido ser terrible, pues muchos de los muertos lo fueron de arma blanca. Las columnas que manda el general Zabala han restringido considerablemente las correrías de los rebeldes de Cavite y de los ribereños de Bay. Esperanse noticias de la acción combinada en Bulacán.

La columna Villalon ha descubierto las posiciones que tenía el enemigo en Ibol. La operación era combinada. El fuego duró tres horas, tomando nuestras tropas las posiciones del enemigo. La columna realizó un ataque á la bayoneta, apresando muchas armas. Durante la acción el enemigo recibió refuerzos, que de nada le sirvieron, pues nuestras fuerzas envolviéronle y le causaron muchas bajas. Por nuestra parte hay que lamentar cuatro soldados muertos y 19 heridos.

Un telegrama de «El Imparcial»

Madrid, 11.

«El Imparcial» ha recibido un telegrama de su corresponsal en la Habana, en el que da cuenta de la situación peligrosa en que se hallan todas las personas que de algun modo han significado su oposición al general Weyler. El telegrama, que es muy extenso, ha sido reexpedido por Cayo Hueso y Londres y lleva la fecha del día 9. Dice en él el corresponsal que todo lo tiene dispuesto para salir el día 10 de la Habana con dirección á Puerto Rico, en compañía del corresponsal del «Heraldo», señor Peña. Añade que deja pendientes en la Habana cuestiones que merecen conocerse, por la importancia que pueden revestir en lo sucesivo.

Robo en Marruecos.—En el Riff.

Desmanes.

Madrid 11.

Telegrafían de Gibraltar que se ha cometido un robo en la Tesorería imperial de Marruecos cuya importancia no se conoce todavía.

Dice «El País» que esta madrugada se aseguraba que el Gobierno había recibido noticias de nuevos desmanes de las cábilas fronterizas de Melilla, las cuales habían llegado á revestir ciertas proporciones, originándose una colisión sangrienta.

Lotería Nacional

Madrid, 11.

Hasta ahora, en el sorteo de la Lotería Nacional efectuado esta mañana han resultado premiados los números siguientes:

- Primer premio, núm. 1,026.
- Segundo » » 2,280.
- Tercer » » 1,789.
- Cuartos » » 9,582 y 10,052 (Barcelona).

Imp. de C. Ferrando, P. Constitución, 7

JOSE PUJOL.-Cirujano

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Ortopedia y Cirugia, el primero en su clase en esta provincia.

Reus. Plaza de Prim. Reus

Inmenso surtido de instrumentode Cirujia, Duchas Smarch, Jeringas de todos sistemas, Medias elásticas, Peras de goma, Pesarios, Suspensorios, Bañaderos para los ojos, Brazaletes, Sondas, Bujias, Discos para callos, Sacaleches, Biberones, Tetinas, Pezoneras, Orinales portátiles —Gran surtido de antisépticos, Pinceles, Vendas, Vendajes, trompetillas para sordos, delantales impermeables, etc. etc.

Lo mejor y mas moderno en Fajas y Bragueros para la curación y retención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean. Gran variedad desde 2 á 50 pesetas los sencillos y de 4 á 100 los dobles.

Se construyen bragueros especiales á precios económicos, Bragueritos de Cauchuch para la curación de los tiernos infantes

Gabinete reservado para la aplicación de bragueros y otros aparatos, entresuelo de la misma casa, entrada por el Arrabal de Santa Ana, numero 2.

Se hacen recomposiciones en toda clase de jeringas.

NOTA: Una práctica constante adquirida largos años en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, creo que es la mejor garantía que puedo ofrecer al público.

